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相关报道

记者还留意到，最近几个月，射频
美容仪价格一落千丈，原价两三千元
的产品，五六百元甩卖，这也引发了大
量消费者投诉。多位消费者表示，商
家明知新政后，自家产品无法获得上
市许可，但并不告知消费者，进而产生

了信息差，近期的大甩卖，严重影响了
前期购买消费者的权益。因此，要求
退 还 差 价 或 者 退 货 。 张 女 士 告 诉 记
者，发现降价后，她向品牌旗舰店客服
投诉时，对方表示该店已经下架同款
产品，降价只是经营商单方行为。

对此，广东胜伦律师事务所律师汪
翊表示，依据《民法典》，如果商家存在
欺诈的行为，消费者自知道或者应当
知道撤销事由之日起一年内可以行使
撤销权，要求退货。

（吴珊）

射频美容仪降价甩卖引纠纷
律师：若存在欺诈，可行使撤销权

羊城晚报讯 记者陈泽云报
道：为进一步推进中医药现代化，
打造以中医药为主体的世界级
IP，助力中医药加速“出海”，4月
1 日，广药集团在越南举办 2024
中越中医药文化传承与发展论
坛，与越南卫生部、高校、知名企
业等进行深入交流，切实加强双
方战略合作，携手让中医药 IP在
东南亚大地上“鲜活”起来。

据介绍，广药集团正加速推
进国际化进程，推动中医药融入
国际主流医学、进入主流市场。
去年，广药集团国际业务近 4 亿
元，增长近 40%。旗下众多名优
产品在越南等东南亚市场畅销。
其中，华佗再造丸于2003年成为
第一个进入越南《国家医保药物
目录》的外国传统药物，并荣获越
南科技部进口药品优质产品奖，
目前已累计销售 3.5 亿元。自
2023年起，安宫牛黄丸也开始进
军越南市场。

今年全国两会之后，广药集
团 提 出 了 要 大 力 打 造 中 医 药
IP，加速国际化合作，并选择越
南作为海外布局的第一站。会
上，广药集团签署了“打造中医
药 IP 文化推广（越 南）合作项
目”，计划在越南进行中医药知
识普及和文化推广，让更多的
越南消费者认识中医药。

中医药走出去，科研是必经之
路。为此，广药集团白云山中一药
业与越南纽森海岸公司签约“安宫
牛黄丸注册及销售代理合作项
目”，此外，还在越南及俄罗斯等国
陆续开启华佗再造丸等产品的科
研合作项目，以期大力加强与世界
各国在中医药领域的科研合作、互
联互通，让越来越多的中医药经典
名方走出国门、进入国外老百姓
家，让世界从“认识”中医药到“认
可”中医药，在“走出去”的过程中
与各国携手推动世界中医药及健
康卫生事业的更高质量发展。

广药集团加速打造
中医药世界级IP，
首站亮相越南

不过这也并非意味着，
实际操作中所有的银行都能
够“反向讨薪”成功。公开报
道援引中国裁判文书网披露
的一份民事二审判决书显
示，哈尔滨银行天津分行向
其滨海新区支行原行长郑某
提起诉讼及上诉，要求返还
2013-2016 年的绩效薪酬共
计70.67万元。

一审法院认为，哈尔滨银
行天津分行已于 2017 年 11
月知晓相关问题并对郑某作
出免职处理，于 2021 年 6 月
向郑某送达《关于对郑某绩效
追索的通知》对 2013 年至
2016年期间已发放的绩效薪
酬追索时，已超过仲裁时效，
故郑某提出的时效抗辩成立，
对哈尔滨银行天津分行的诉
讼请求，一审法院依法不予支

持。二审法院称，在双方终止
劳动关系后，哈尔滨银行天津
分行以《哈尔滨银行绩效薪酬
延期支付及薪酬追索扣回管
理办法》通知对郑某进行绩效
追索，缺乏依据，业已超过仲
裁时效，法院不予支持。最终
判决驳回上诉、维持原判。

素喜智研高级研究员苏
筱芮认为，银行在制定和实
施“追薪”规则的过程中需要
用清晰的条款进行表述，给
到银行相关人员以明确的预
期，对于一些突出情形可借
助本行或他行重点案例的形
式向银行相关人员提供专项
培训，帮助其加强理解，
并以此为鉴，进一
步 提 升 业 务
水平。

去年 12 月 28 日，招商
银行发布监事会决议公告
称，会议审议通过了《关于
招商银行 2022 年度绩效薪
酬追索扣回情况的议案》，
彼时，这笔近 6000 万元的

“反向讨薪”引发热议——
原来在银行打工，还有被追
讨薪酬的风险？彼时，这一
则公告也为银行的绩效薪
酬延期支付和追索扣回制
度增加了公众曝光度。

今年，银行“反向讨薪”
的话题热度不减。近期银
行的年报披露中，薪酬追索
扣 回 相 关 情 况 也 备 受 关

注。据不完全统计，截至 3
月 31 日，包括招商银行、中
国银行、渤海银行、哈尔滨
银行、天津银行、东莞农商
行、瑞丰农商行、重庆农商
行等共 10 家上市银行在年
报中公布绩效薪酬追索扣
回相关情况，累计“反向讨
薪”金额近亿元。

其中，招商银行年报中
公布的数据显示，其追索扣
回绩效薪酬总金额 4329 万
元，涉及执行绩效薪酬追索
扣回的员工4415人，占员工
总数的 3.79%。记者留意
到，对比上一年的数据，其

绩效薪酬追索扣回人数虽
增多，但总金额却有所减
少。数据显示，2022年招行
共对 2876 名员工执行绩效
薪酬追索扣回，总金额5824
万元。这也意味着，最近两
年，招行对于员工薪酬的追
索超过1亿元。

值得留意的是，不少银
行 2023 年“反向讨薪”金额
有所上涨。如东莞农商行、
渤海银行和威海银行披露
的薪酬追索扣回金额较此
前都有所上升。其中，渤海
银行追索扣回499人绩效薪
酬 2344 万元，较 2022 年追

索 扣 回 370 人 绩 效 薪 酬
1760 万元有所提升。东莞
农商行年报显示，2023年绩
效薪酬因故扣回金额合计
172.8 万元，较 2022 年的 66
万元大幅提高。威海银行
报告期内，绩效薪酬追索扣
回 27.28 万 元 ，同 比 增 长
12.28万元。

此外，此前尚未披露
具体数据的中国银行、哈
尔滨银行、重庆农商行
等，也都在 2023 年年
报中公布了当年存在
绩效薪酬追索扣回
情况。

记者注意到，越来越多银行
通过年报公开渠道透露“反向讨
薪”情况，也意味着银行绩效薪
酬追索扣回机制正在逐渐完善
并发挥作用。

绩效薪酬延期支付和追索
扣回制度是指，金融企业的高
管和对风险有直接或重要影响
岗位的员工，在自身职责内未
能勤勉尽责，发生重大违法违
规 行 为 或 造 成 重 大 风 险 损 失

的，金融企业不仅可以停
止支付未支付的部

分 或 全 部 薪
酬，并

且可以对已经发放的绩效薪酬
予以追回。

那么，在什么样的情况下，
银行有权追索薪酬绩效呢？事
实上，监管对此也早有规定。
原中国银保监会办公厅 2021
年 1 月 28 日印发的《关于建立
完善银行保险机构绩效薪酬追
索扣回机制指导意见的通知》就
有明确规定：如银行保险机构
发生财务报表重述等情形，导
致绩效薪酬所依据的财务信息
发生较大调整的、绩效考核结
果存在弄虚作假等情形，银行
保险机构可以追回向高级管理
人员和关键岗位人员超额发放

的所有绩效薪酬和其他激
励性报酬。

10家银行年报披露“反向讨薪”数据AA

“反向讨薪”也有“失败”案例CC
绩效薪酬追索扣回机制趋完善BB

“3月 29 日还在天
河的山姆超市看到雅萌
的美容仪，怎么 3月 31
日晚上已经下架？”广
州消费者黄女士告诉
羊城晚报记者，目前山
姆会员店线上线下均看
不到这款雅萌的明星产
品。记者了解到，不仅
是山姆，各大品牌家用
射频美容仪官方店都赶
在4月 1日“节点”前自
行将产品下架。曾经风
靡全网、被各大美容博
主推崇的美容神器突然
“哑火”，究其根源主要
与射频美容仪强监管政
策有关。

简而言之，4 月 1
日起，射频美容仪产品
要按照第三类医疗器
械管理，“持证上岗”。
业内人士透露，家用射
频美容仪拿证后重新
上架，最快也要年底。
有消费者直言，面对这
些看不懂的“黑科技”，
设置高门槛后，她们以
后或不用再为“智商
税”买单。

在银行上班一年
能挣多少钱？答案是
到手的薪酬有可能还
要“还回去”。随着银
行的绩效薪酬追索数据
出现在不少银行年报
中，到手的薪酬有可能
被追索已然成为行业共
识，“反向讨薪”再度“喜
提”网络热搜。据羊城晚
报记者不完全统计，截至
3 月 31 日，共 10 家上市
银行在年报中公布绩效
薪酬追索扣回相关情况，
累计“反向讨薪”金额近
亿 元 ，其 中 招 商 银 行
2023 年年报显示，其追
索扣回绩效薪酬总金额
4329 万元，较 2022 年
的 5824 万元有所下
降。两年时间，招
商银行累计追索
回的绩效薪酬
超一亿元。

羊城晚报记者 戴曼曼
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银行“反向讨薪”队伍扩容

家用射频美容仪集体“ ”哑火 消费者为强监管点赞

危及人身安全

在商家眼中，家用射频美容仪市场是
一块肥肉。综合去年“双 11”各大电商平
台数据，觅光、雅萌、花至、极萌等品牌销
量名列前茅。据 2023 年前九个月天猫和
淘宝美容仪销量统计，市场份额占比最高
的是觅光，销售额为10.76亿元，市场占比
为 11.04%。雅萌紧随其后，销售额也突
破了 10亿元。以此推算，仅凭美容仪，觅
光、雅萌一年销售额超12亿元。

提起射频美容仪，汕尾林女士却告诉
羊城晚报记者，这类美容仪早就应该好好
管管。花几千元购买大牌美容仪，不仅没
有宣传中的提拉紧致、减少皱纹等功效，
反而把她送进了医院抢救室。

今年 2 月，年轻爱美的她，通过招商
信用卡商城里的 AMIRO 觅光官方旗舰
店，花费近两千元购买了一款射频美容
仪。结果，仅仅使用了五次就出了事。

“从收到货开始，第一次先是使用颈膜，
第二次是面膜，第三次面膜，第四次面
膜，直到第五次用眼膜和凝胶时就出事
了。”林女士说，感觉有电流牵入了脸部
神经线。“当时，我就说不出话来了。眼部
四周发黑、充血，马上就被送去了医院急
救”。林女士说，事后，她找觅光客服讨要
说法，却被指是一面之词而不是产品问
题，并表示已超7天无理由退货期，产品不
能退只能返厂检测。“命都快没了，就算检
测出问题给我换个新的，我还敢用吗？”林
女士说，自己是按照操纵流程从低档到高
档循序渐进，在用高档时出了事。

通过黑猫投诉平台查询“美容仪”关
键词，相关投诉有两千多条。除了投诉射
频美容仪无效、夸大宣传外，危及人身健
康的安全问题成为投诉焦点。

有多位用户投诉称，对于甲状腺患者
不能使用射频美容仪问题，商家没有尽到
告知义务。一名投诉者介绍，去年 7月她
在淘宝平台花 4000多元购买了一台觅光
射频美容仪。9月在觅光新品福利群得知
甲状腺结节患者不能使用美容仪。后来，
客服也承认甲状腺结节患者使用会影响
身体。这位用户强调，这款美容仪产品说
明书中并未进行明确提示并且购买时商
家也没有明确表示甲状腺患者不能使用。

客服辩称，说明书中有提醒“免疫系
统疾病”用户不建议使用。但在这位用户
看来，普通用户很难对“免疫系统疾病”
进行明确判断。“在医院挂号，甲状腺结
节看的是内分泌科。”

据了解，甲状腺问题群体与“抗早衰”
的女性用户客群存在重合。尤其在甲状

腺结节（超声）高检出率的情况下，这一
问题更受关注。来自全国碘营养调查研
究数据显示，全国甲状腺结节检出率约为
20%。南方医科大学南方医院普外科主
治医师林嘉宝表示，甲状腺疾病不能用射
频美容仪，一般是因为使用以后可能会导
致病情加重。

美妆博主陈琳琳向记者透露，不仅是
甲状腺问题，对于有痣、有斑部位是否能
用射频美容仪问题，商家表述也模糊不
清。在一款销量很好的大牌射频美容仪
商品页面，记者看到的是满满的功效宣
传。作为普通消费者，不仅无法准确判断
效果的真实性，就连里面提到的微电流、
波长、波形等专业术语也是无从了解。而
对于事关消费者切身利益的“风险”问
题，商家却只字未提。

“即使咨询客服，说法也会不一样。
这是一个专业领域，涉及很多医学知
识。”陈琳琳说，新规的实施，让射频美容
仪有了高门槛，在安全性和有效性方面帮
消费者把了关，值得点赞。

实体店难见到

4 月 1 日，记者以消费者身份在广州
市场进行了走访。令人惊讶的是，这些客
单价高达几千元的射频美容仪，在广州市
场上几乎找不到实体店。作为极具体验
感的美容仪产品，仅凭网络宣传就可以让
消费者轻松买单，着实令人不解。

几经搜索，记者在天环广场二楼找到
了一家雅萌店铺。这家店面积非常小，
仅有几平方米，位置也很不起眼，与宣
传中的日本高端美容仪形象似乎并不般
配。店里仅摆放了几个产品。店员告诉
记者，此前黄女士在山姆会员店看到的
那款雅萌射频美容仪，该店已经下架，
店里现在主推的是一款折后 7000 多元
的具有多合一功能的美容仪，至于以后
是否会重新上架并不清楚。而觅光、花
至、极萌品牌，记者在广州市场暂未看
到实体店。

网购渠道方面，小红书平台在 3 月
29 日发布了《关于射频美容设备类商品
的调整通知》，京东天猫等平台同样向
品牌商家发出了“4 月 1 日之后无证不
得上架销售”的通知。记者查看发现，
目前各大品牌官方旗舰店都将自家射频
仪美容相关产品自行下架。

在一些个人网店、经销商店铺以及
二手平台上，则仍可看到正在出售的全
新射频美容仪。××国贸甄选店铺客服
表示，虽然店里出售的花至射频美容仪
可以拼单成功，但无法发货，要等厂家

通知。在与花至官方旗舰店客服交流时，
对方表示，由于这款产品（已经下架的一
款射频美容仪）目前正在根据相关法规及
政策要求调整页面信息，如果想要详细了
解这款产品的功能卖点介绍，需要在 4月
10日之后再进线咨询。

未获“第三类”注册

记者梳理发现，针对射频美容仪乱
象，国家有关部门连续释放了强监管的信
号。国家药监局2022年 3月发布的《关于
调整〈医疗器械分类目录〉部分内容的公
告》中，明确射频治疗仪、射频皮肤治疗仪
类产品按照第三类医疗器械管理。自
2024 年 4月 1日起，该类产品未依法取得
医疗器械注册证不得生产、进口和销售。

2023 年 4 月，国家药监局发布《射频
美容设备注册审查指导原则》明确手持式
（小型）射频美容设备属于监管范围，并
且要求射频美容仪需要根据要求开展临
床评价，再次显示了强监管的信号。

据了解，第三类医疗器械是指对人体
具有潜在危险，对安全性、有效性需要严
格控制的医疗器械。在一二三类医疗器
械中，第三类风险也是最高的，比如人工
心脏瓣膜属于第三类。

记者通过国家药品监督管理局官网
查询，仅在进口医疗器械注册信息中查询
到多款用于减轻皮肤皱纹、治疗萎缩性痤
疮疤痕、改善面部皮肤松弛等用途的“第
三类”射频治疗仪。其中，未发现目前热

销的家用射频美容仪品牌及相关企业信
息。从注册信息看，这些射频治疗仪普遍
用于医疗机构。

广东一家医疗器械厂商工作人员介
绍，医疗器械的注册周期较长，从建立
GMP 体系、产品检测、动物试验、临床试
验、注册申报成功，再到获得第三类医疗
器械注册证、医疗器械生产许可证，至少
要两年，注册投入成本至少也要 500 万
元。尤其是临床试验环节，往往需要耗时
12至 24个月。

他说，以相对成熟的水光针为例，三
类医疗器械注册流程最快也要两年半左
右，家用射频美容仪此前没有注册先例，
预计情况会更复杂，整个流程时间也会更
长。他告诉羊城晚报记者，按照常规流程
推算，家用美容仪拿到证后重新上架，最
快也要年底。

另据信达证券去年 6 月研报，花至、
雅萌、觅光已完成临床实验备案。不过，
备案距离拿证还有很长一段时间。“长期
来看，这对于企业和行业都是好事，尤其
是对消费者。”这位工作人员打了一个比
喻，这就像食品和药品的区别，食品不能
宣传功效。射频美容仪监管从“小家电”
上升为“第三类医疗器械”，客观上限制
了“吹嘘”。

广州市人大代表、广州科盈化妆品有
限公司董事长林纯表示，射频美容仪新规
的施行，体现了国家对医疗器械方面高质
量发展的重视。高品质产品是对产业健
康发展及占有国际市场的助力。

◀不少银行
2023 年“ 反 向 讨
薪”金额有所上涨
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